

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 20 DE JUNIO DE 1852.

Crónica religiosa.

ESTERIOR.

EL DOMINGO.

Un periódico frances da el parabien al gobierno por evitar en cuanto está en su mano el que los artesanos trabajen los domingos. Nosotros que abundamos en sus ideas respecto á este punto, y que sentimos ver trastornar las ideas mal llamadas filantrópicas que tienden á hacer trabajar en domingo á los artesanos, tenemos un placer en trasladar el artículo del periódico de Francia.

Dice así:

«La observancia de la fiesta del domingo tiende á volver á entrar en las costumbres francesas, y no podemos menos de felicitar al gobierno por la laudable iniciativa que ha tomado en este punto, mediante su accion personal y la de sus dependientes. La razon pública ha hecho justicia á todas esas declamaciones filantrópicas y humanitarias que reclaman para el artesano el derecho de ganar el pan el domingo, lo mismo que los demas dias, declamaciones que no son en realidad mas que una execrable hipocresía.

No tememos ser desmentidos por la esperiencia al afirmar que por cada trabajador que ha podido ser perjudicado por la observancia del domingo en los tiempos en que esta observancia era obligatoria, mil se han visto despues reducidos á la miseria por la aplicacion de las teorías de sus pretendidos amigos. La observancia del domingo forma parte del código que prescribe é inspira el amor al trabajo, al orden y á la templanza; el hombre animado de estos sentimientos, puede sin inconveniente, sacando grandes ventajas, consagrar un dia cada siete al descanso, á la meditacion y al cumplimiento de sus deberes para con Dios.

Citamos la opinion de un hombre de ideas bien avanzadas, que era hace poco uno de los gefes del partido demagógico en nuestra última Asamblea legislativa, en apoyo de nuestras opiniones en este punto.

Preciso es haber vivido en los paises protestantes, y sobre todo en Inglaterra; preciso es haber sido testigo de la exactitud escrupulosa y casi judaica con que se observa la ley que prohibe dedicarse el domingo á ninguna clase de trabajo, para comprender hasta que punto los habitantes de estos paises transportados al nuestro, se escandalizan de la violacion de esta ley entre nosotros. Es en efecto cosa inaudita que semejante desorden se tolere en una nacion cristiana, y que este desorden vaya cundiendo cada vez mas. El único vínculo que nos une con todos los miembros de la sociedad cristiana, se relaja; cada año nos aislamos mas del resto de la Europa en este punto importante, y bien pronto,

si no se opone un remedio, veremos consumarse el cisma ignominioso que nos separará, no digo de todos los pueblos cristianos, pero sí de todos los pueblos civilizados, sin escepcion, pues no hay uno que no reconozca á un único Ser, y que no le honre en ciertos dias mirados como santos y como inviolables, á causa de su consagracion especial á la divinidad.

La cesacion del trabajo en dias fijos, es el único acto unánime, el único medio universal por el cual una nacion puede proclamar la fe de un Dios general á todas las naciones, porque los cultos varian en todo los demas; y ademas las prácticas son por su naturaleza personales y facultativas, y no se podria obligar á todos los individuos á observarlas. Pero si es imposible obligar á los ciudadanos á que tomen parte en los ejercicios religiosos instituidos, por poner al hombre en relacion con Dios, se puede á lo menos y se debe obligar á que se abstenga de todo acto declaratorio de que él no reconoce á Dios ó de que no se crea con ningun deber respecto á él. En una palabra, el reposo del sétimo dia es el homenaje que la sociedad entera rinde al Ser Supremo, por quien ella subsiste y la proclamacion solemne que hace de su existencia. Asi es que cuando se quiso destruir en Francia hasta el recuerdo de la Divinidad, se tuvo buen cuidado, no solo de abolir la ley del reposo, sino de mandar el trabajo, que se hizo en aquella época una especie de profesion pública de ateísmo. Desde entonces la sociedad que se llamaba república francesa, cesó de estar en armonía con las demas sociedades, ó por mejor decir, cesó de haber sociedad en Francia, pues se alejó de la cristiandad, de la civilizacion y de la humanidad.

Mr. de Lamennais es quien habla en estos términos, y nosotros creemos que el gobierno francés coronará dignamente la obra que ha emprendido, prescribiendo, por medio de una ley ó por medio de un bando de policía que se cerrasen las tiendas y almacenes los domingos. Muchos comerciantes acogerian con placer este bando, que solo encontraría un pequeño número de recalcitrantes.

ESTADOS PONTIFICIOS.

Segun el *Diario* de Roma, el 19 se cantaron en la capilla Sixtina del palacio Vaticano vísperas solemnes con motivo de la festividad de la Ascension. Asistió Su Santidad con el sacro Colegio, los prelados y la magistratura. Terminadas las vísperas, fué conducido el Papa, segun costumbre, al balcon de la basílica, desde el cual echó la bendicion al pueblo. Las tropas francesas de la guarnicion formaron en la plaza, y la artillería hizo las salvas de ordenanza.

INTERIOR.

El diario de Valencia habla con entusiasmo de las funciones que se han verificado en dife-

rentes templos de aquella capital, para la consagracion del Mes de María, desplegándose en ellas, á lo que parece, un lujo extraordinario. En la Real capilla cantóse el trisagio Mariano del señor Andreví y otras varias piezas de nuestro célebre maestro, figurando entre los cantantes algunos señores conocidos ventajosamente en los salones filarmónicos de aquella capital. En el acto de la reserva del Santísimo, se vió descender por todos los ángulos del templo una copiosa lluvia de hojas de flores.

Dice *El Católico* del 7:

En el segundo monasterio de las Salesas Reales de esta corte han profesado hoy cinco religiosas.

Tambien hizo ayer su profesion otra religiosa en el convento de la Concepcion Francisca, vulgo la Latina.

Málaga 2 de junio.

(Del corresponsal de La Esperanza.)

En el convento de Catalinas han tomado el velo de religiosa tres jóvenes, dando principio al año de noviciado. La funcion que con dicho objeto hubo en el convento, fué de lo mas lucido; concurrió al acto el Esmo. é Ilmo. Sr. Obispo: el gentío era inmenso. Se dice que dentro del mismo monasterio se hallan hasta el número de nueve que han de tomar el hábito unas para cumplir el año de noviciado y otras que ya lo han cumplido, para profesar. En otros varios conventos, como son el Angel y Santa Clara, hay tambien algunas que están en la misma idea, de modo que se puede decir que dentro de un año, á mas tardar, podrán haberse repuesto las bajas que las comunidades han sufrido, en el tiempo que llevamos trascurrido, desde que se cerraron las puertas de los monasterios.

Ayer tarde salió de la iglesia del Cister la procesion que da término á la funcion religiosa que se ha celebrado en ella bajo el nombre del Mes de María. La concurrencia que con este motivo hubo, era numerosa y brillante.

Idem 4.

En la tarde de ayer se ha verificado en el convento de Capuchinas, de esta ciudad, el religioso acto de profesar una novicia, segun anunciaba á Vd. en mi última, fecha 2. La joven religiosa es hermana del Sr. D. J. Barrientos, de esta ciudad. El acto no ha podido ser mas suu-tuoso y brillante. La iglesia estaba perfectamente adornada con ricas colgaduras, flores y gran profusion de luces. La concurrencia era numerosa y escogida. Han asistido á estas ceremonias el Esmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, y algunas otras autoridades, dando con su presen-cia mas solemnidad y lucidez á este acto.

El domingo próximo profesarán otras mas en diferentes conventos, como son, en Santa Clara y el Angel: una de ellas es hermana, se-

gun dicen, del juez de primera instancia del distrito de la Merced, Sr. Rosado; y la otra hermana del cónsul frances de este puerto.

Como hace tanto tiempo que ceremonias de este género no tenían lugar en esta, hasta hace pocos dias, es la causa por que el gentío es mas numeroso, llevado del deseo de contemplar el sacrificio que estas jóvenes hacen, cambiando sus pomposas galas, por el humilde traje de religiosa.

A *El Católico* escriben de la diócesis de Salamanca:

«Cuando participaba á V. el otro dia la sensible muerte de nuestro Ilmo. Sr. Obispo, no pensaba yo que tan pronto habia de tomar de nuevo la pluma para anunciar á V. otras desgracias y otras muertes en el clero de la diócesis. Salamanca acaba de ver desaparecer de su seno dos religiosos que miraba toda la ciudad con particular cariño, con singular afecto.

Era uno el muy conocido P. Santiago, carmelita descalzo, y de vida tan austera y penitente, que, á pesar de haberse verificado la esclaustracion, no hubo poder en la tierra que le hiciera abandonar el santo hábito. En los dias mas turbulentos de nuestras discordias civiles, fué requerido diferentes veces para que cambiase de traje; pero sus intentos fueron vanos: habia resuelto vivir y morir con el sagrado manto carmelitano, y logró sus deseos, condenándose á vivir encerrado en su cuarto. Nuestro buen padre Santiago, tan escelente y ejemplar religioso, falleció en la noche del 22 del corriente mayo en el convento de madres carmelitas, estramuros de la ciudad, y á los 78 años de su edad. Aquí viviera desde que le echaron de su santa casa, dirigiendo á sus hermanas las religiosas carmelitas, y á otras muchas almas que hallaban en él su mejor maestro, su mejor director.

Era el otro P. presentado Fr. Matías Rodriguez, de la orden de Santo Domingo, el muy amado de todos y de nadie aborrecido, religioso que, por su carácter bondadoso y dulce, se captaba la estimacion y cariño de cuantos teniamos el placer de tratar á aquella alma tan cándida y tan pura. El P. Fr. Matías puede decirse sin exageracion era el alma del convento de San Esteban de Salamanca, hoy casa de Venerables, y en la que el difunto moraba. A sus desvelos, á sus disgustos y á los trabajos que de todo género sufriera con loable resignacion y paciencia suma, se debia el que la pica destructora de la revolucion no penetrara en aquella santa casa, habitacion un dia de hombres eminentes en ciencia, de hombres grandes en virtud.

Fr. Matías, dotado por el Señor de bellas prendas, era el que todo lo componia, era el que todo lo arreglaba, y sin estrépito y sin ruido, y sin bulla; le bastaba al buen religioso su dulzura. Todos acudian á este amable fraile, y todos encontraban en él lo que pedian, lo que les era necesario; consuelo el triste, amparo el pobre.

Estendida por la ciudad la noticia de su muerte, á poco se hizo el sentimiento general; todos á una voz decian: ¡Qué hombre tan bueno hemos perdido! Sus hermanos le lloraban, sus amigos se afligian y el público todo se lamentaba y le aclamaba virtuoso.»

Noticias nacionales.

MADRID 9 DE JUNIO.

El 7 á las once de la mañana fué conducido al cementerio de San Nicolas el cadáver de doña Joaquina Baos

de Tamayo, actriz inteligente y simpática, de la cual conservará siempre gratos recuerdos la escena española.

Una concurrencia numerosa, compuesta en su mayor parte de artistas y de personas de distincion, relacionadas con la familia de la interesante actriz, formaba el cortejo fúnebre del carro mortuorio, en pos del cual iba una larga hilera de carruajes.

La señora doña Joaquina Baos de Tamayo ha bajado al sepulcro, dejando en pos de sí una fama merecida de esposa ejemplar, de madre cariñosa y tierna, de amiga escelente, de señora cumplida, y de actriz de inteligencia privilegiada. Sobre su sepulcro no hay que escribir un epitafio en el que se enumeren todas estas brillantes cualidades; basta escribir su nombre, y adheridas á él vivirán eternamente.

EL GENERAL CLAVERÍA.

Oracion fúnebre pronunciada en las exequias que celebró á su nombre la ciudad de Manila.

(Conclusion.)

«Empero todavía no lo he dicho todo. Recordais las páginas de sangre que mancharon en un tiempo los diarios de esta capital, al hablar de los atroces escenas del Mayoyao? Tal vez se os representa aun en ademan lastimero la sombra desgraciada del jóven religioso, que sucumbió al golpe inhumano de su alfange. A mí me pertenece el llorar la muerte de un hermano, de un amigo que apreciaba... Tampoco habreis olvidado las demás víctimas cristianas, que con frecuencia caian bajo la lanza homicida del infiel; su sangre casi humea todavía sobre aquel suelo malhadado. Pero corramos un velo á la trágica historia de tiempos, que ya pasaron, y sepamos apreciar la situacion lisonjera, que presenta hoy Nueva Vizcaya. Efectivamente: tamaños atentados no podian menos de irritar la justa cólera del conde de Manila, y de obligarle á adoptar las medidas mas enérgicas, para vengar la sangre inocente de tantos desgraciados, y detener en su carrera el desbordamiento de los feroces instintos del salvaje. Vedle partir al efecto de Manila: él quiere reconocer por sí mismo la situacion topográfica de aquella provincia desolada; la visita con todo el interés de un corazón sensible á la desgracia, la examina militarmente y mejora su sistema de fortificacion, con arreglo á un plano perfectamente estratéjico, debido á la inteligencia y al trabajo del memorable P. Alamo, á cuyo celo y talentos habia dispensado siempre el general Clavería la mas honrosa confianza. Protegida por este medio de defensa la seguridad de los pueblos cristianos, pone á su frente en época posterior un gefe de satisfaccion bien merecida: su nombre, con el del padre Alamo, está escrito con caracteres de oro en la historia de los últimos acontecimientos del Mayoyano. Esta historia no es mas que una página de gloria para la dominacion española en estas islas, y otra para el imperio de la cruz. El fiero Mayoyao envia por fin á la capital una diputacion de su raza belicosa, para dar pleito homenaje al augusto representante de S. M. C.; humilla por fin su frente salvaje al trono de Castilla, y pide misioneros á la religion de nuestros padres.

«He trazado, señores, en confusa miniatura la conducta que ha desplegado el conde de Manila sobre el Norte de Luzon: los hechos hablan por sí mismos, los pueblos reconocidos sabrán apreciarlos en todo su valor, y pronunciarán siempre con veneracion, con gratitud y con respeto, el nombre de bienhechor tan ilustre. El infiel civilizado lo llamará con orgullo su noble conquistador, los pueblos cristianos su genio tú-

telar y amigo, y el misionero su protector eminente.

«No habia de contraer empero este sistema de conducta á las provincias del Norte. En los departamentos del Sudeste hay tambien una página brillante de su historia. Dad sino una ojeada sobre la provincia de Misamis y vereis su nombre escrito bajo los títulos nuevos de mas de cincuenta pueblos, arrancados del fondo de las selvas. Veintidos mil cuatrocientos sesenta y ocho salvajes inclinan su ruda frente al pronunciar su nombre; le proclaman su gefe supremo en estas partes, y tambien le reconocen por el verdadero representante de nuestra augusta Soberana.

«Bajo su influencia, la estadística de aquella parte del Sudeste, marcha tambien en progression proporcional. El mismo sistema religioso: el sistema de desarrollo material, tambien el mismo. Y en efecto: en la muerte del conde de Manila, Misamis unirá siempre sus recuerdos á nuestros recuerdos, sus homenajes respetuosos á nuestros respetuosos homenajes, y tambien su gratitud á nuestra gratitud.

«Estamos empero cerca de unas playas de celebridad europea. Las playas del Sur dan á la historia del general Clavería un interés nacional grabado profundamente en todos los corazones españoles. Mal he dicho: la civilizacion universal, la humanidad entera, deberán siempre á su memoria los mas gloriosos recuerdos. Unos mares teñidos casi siempre con sangre humana; unas costas espuestas en todo tiempo á la sorpresa, al saqueo, á la esclavitud, á la muerte; una raza proscrita del cielo, estraña á sus mismos semejantes, cuyas vidas y riquezas persigue á sangre y fuego en los mares, en la tierra, y hasta en sus hogares mismos; entorpecido el comercio, hollada la religion, la humanidad ultrajada, nuestra nacionalidad traidoramente ofendida; presentados en fin todos estos rasgos en proporciones mas vastas, y bajo el carácter de la criminalidad mas horrible, forman el triste cuadro que presentaban nuestras posesiones del Sur, en época no lejana. La célebre Balanguingui y la famosa Joló, eran las dos centralizaciones del pirata bárbaro é inhumano. La religion, la humanidad, la patria imponian grandes deberes al capitán general de estas posesiones españolas. ¿Y habia de ser que el mahometano infame violase por mas tiempo impunemente los derechos mas sagrados del hombre, del español, del cristiano? No que Clavería era tambien hombre, español y cristiano; y era ademas un general valiente que comprendia bien todo el grandor de su mision sublime. Estos caracteres irritados agitan su valor ardiente: la gloria y el honor se aliaron en su pecho con su temible cólera, y jura llevar consigo la muerte y el terror á las playas del pirata. Cumplió su terrible fallo. Son hoy mismo cuatro años que zarpara de este puerto su expedicion vengadora: borró á Balanguingui del mapa de la Malesia, é intimidó al joloano, cuyo digno escarmiento estaba reservado á otro caudillo de nacionalidad bien conocida, y avezado tambien á la victoria de los combates.

«De entónces mas, el moro feroz se siente anonadar bajo la pavorosa impresion que le inspirará la pujanza del terrible vencedor; y consumada ya la venganza de tantos crímenes juutos, se despeja por en aquel horizonte de sangre, que tantas lágrimas habia arrancado al desgraciado espectador. Asi y no de otra manera supo Clavería vengar la humanidad, la religion y el pabellon castellano, de la insolencia malaya. Así fué como puso coto á su bárbara osadía, y

protegió aquellas costas desoladas y enjugó las lágrimas de sus pueblos, y rompió con mano denodada las cadenas degradantes del cautivo y favoreció el movimiento del comercio, y mereció por fin de la alta dignación de nuestra Soberana los nobles títulos de *conde de Manila*, *vizconde de Clavería*. Filipinas se enorgullecerá siempre de la importancia social, á que ha sabido elevarla el vencedor de Balanguingui, cuyo nombre se unirá de hoy mas otro no menos glorioso para ella, escrito posteriormente sobre las cenizas malhadadas de Joló. Repleguemos empero el pensamiento.

»Hemos seguido, señores, al general Clavería, en la línea de conducta relativa á los hechos de mas eco, y de importancia mas palpable. Empero faltan todavía rasgos de proporciones muy sensibles, que darán una espresion aun mas interesante al retrato que dibujo. No ignorais, y no ignoraba el conde, la gran necesidad social de vigilar sobre la moralidad pública, sobre la seguridad de las personas, y de sus bienes é intereses. Tampoco ignorais las repetidas violencias, vejaciones y saqueos, que de las provincias mas cercanas nos referian con frecuencia los diarios de la capital, en época no muy distante de nosotros. El juego: ese vicio disolvente, que arruina tantas fortunas, que lleva consigo la indigencia, el malestar, y la discordia al seno de la felicidad doméstica, era tambien una pasión dominante en muchos pueblos. Estos males que iban siempre en progresion creciente, reclamaban una medida radical, combinada con las circunstancias del pais. ¿La ha ideado el general Clavería? Dígalo el cuerpo brillante de la seguridad pública, creado por él en época tan necesitada y apremiante. Vosotros juzgareis los resultados, y sabreis apreciar debidamente los importantes servicios que ha prestado ya al pais un cuerpo tan bien organizado y leal. Concedámos empero, que un medio de represion no es el remedio radical de la inmoralidad pública. ¿Deseais medidas mas eficaces, que toquen blandamente al corazon y á la conciencia? Ved al general que nos señala con el dedo las escuelas públicas, escuelas de educacion social y religiosa. Y no se equivocaba en efecto el ilustre y honorable conde. De ahí han de salir los buenos ciudadanos, los hombres de probidad y de honradez. Cuando una generacion jóven marcha sin direccion conveniente, y abandonada á sí misma vejeta en la ignorancia, sin conocer sus verdaderos destinos sobre la tierra, ya sabemos que el mundo es entónces para ella un mar sin norte y sin orillas; y sabemos tambien los funestos resultados de sus aberraciones en el orden moral público. Necesario es al jóven cristiano un mentor fiel é ilustrado que sepa dirigir convenientemente el desarrollo de sus primeras sensaciones, que ponga en orden sus ideas; que le enseñe á elevarse sobre los objetos que le rodean; que le inspire una idea digna del soberano autor de su existencia, que le haga comprender sus deberes para con Dios, para con la sociedad, y para consigo mismo; que forme su corazon y su carácter sobre las bases de la moral cristiana, sobre los primeros principios del orden social, sobre los vínculos que deben unirnos á nuestros semejantes: la justicia, la fraternidad, la buena fé, la urbanidad, todos los caracteres morales que forman al cristiano, al hombre, al ciudadano. Con arreglo á estos principios que dominaba Clavería en una esfera aun mas luminosa, era necesario formular el plan de la enseñanza primaria y organizar las escuelas bajo estas bases de educacion radical. Nadie ignora el interés, que al efecto se tomó el conde de Manila, y el em-

peño decidido, con que procuró mejorar este ramo primordial del saber humano. Ningun medio despreció, que á este fin pudiera llamarse conducente; y su providencia sobre este particular, hasta pudo llamarse minuciosa. ¿Y de qué otra manera pudiera garantir mejor el orden moral de la conducta pública? El premio y el honor, tributados á la virtud y al mérito, son tambien un resorte de una accion muy poderosa en el movimiento general del corazon humano. En la ribera del Pásig, se levanta atrevido un monumento rodeado de recuerdos, donde el viajero que pasa, puede leer el nombre de un navegante, que iluminado por una idea mágica, á través de mares desconocidos, descubrió un vasto archipiélago perdido en el seno de estas aguas. Conquistador á la vez, murió como mueren los valientes, inmortalizado por sus hazañas y virtudes. A la vista de esa columna majestuosa, parecida desde léjos á un centinela avanzado, que vela sobre la seguridad de estas cosas, el espectador cree hallarse ante la sombra del héroe que dió el primero á estas islas un rey y una religion civilizadora y benéfica: su corazon late por un momento con noble y generoso brio, y quisiera tambien tener algun dia un derecho á la gratitud y á los recuerdos de una posteridad justa. Este ya es un sentimiento sublime, fecundo á las veces en resultados heróicos, y de no escasa influencia en la economía moral del orden público. El ilustrado general habia comprendido bien esta filosofía del espíritu humano y habia calculado sus efectos, cuando amante del pueblo filipino y entusiasta por las glorias de la patria consagró á las cenizas veneradas del inmortal Magallanes este recuerdo y honor monumental. Tambien comprendió el conde la necesidad moral de confiar en todo tiempo el gobierno de las provincias y distritos á inteligencias ilustradas que supieran elevarse á la altura de los intereses generales, y manejar los resortes de la máquina social. Iluminado por esta idea profunda, ha sabido mejorar para bien de la colonia filipina el antiguo sistema de sucesion al mando en casos dados.

Empero despues de proteger á la colonia bajo la bandera de la patria contra agresiones extrañas; despues de fomentar el elemento moral de su felicidad, faltaba todavía para llenar su programa de gobierno, el dar un movimiento progresivo al elemento material de su prosperidad. He dicho al efecto, que el Norte y Sudeste de Luzon, vieron desarrollarse en breve tiempo su industria, su agricultura y su comercio, bajo el impulso y decidida proteccion del conde de Manila. Ahora podria decir, que este sistema de proteccion y de apoyo, se despliega finalmente en una esfera mas general y mas vasta todavía. Léanse las instrucciones luminosas que al efecto han sido dirigidas á los gefes de muchas otras provincias por esta superioridad, y se comprenderá todo el valor y la importancia del progreso material que deben á Clavería. ¿Deseais empero, hechos aun mas palpables? Ahí están las casas y las asociaciones de comercio: no ignorais la poderosa influencia, que las empresas de compañía han ejercido siempre en todos los paises, sobre el desarrollo de los intereses materiales: preguntadles, pues, lo que deben en Manila á las concesiones y franquicias del finado general, y ellas os responderán con cálculos positivos. Y para llevar á efecto muchas de las mejoras indicadas; para realizar ventajas inmensas, y prestar á las necesidades de la colonia servicios importantes, bien sabemos los poderosos recursos que ofrecieron, y ofrecerán todavía, los vapores de nuestro apostadero, cuya adquisicion de-

bemos á la influencia y empeño del conde de Manila. Asi supo equilibrar los dos grandes elementos de la felicidad pública; asi llenó cumplidamente su programa de gobierno y así ha merecido del pais una memoria siempre grata.

»No quisiera por fin herir vuestras afeciones, ni reproducir vuestros sentimientos todavía palpitantes, al trazaros la última página de su historia; página triste y dolorosa, escrita con lágrimas del pueblo filipino. Efectivamente: agobiado el conde bajo la influencia de un clima poco favorable á su salud, y quebrantado su vigor con un peso de un gobierno, que agotó todas sus fuerzas, sintió que su naturaleza se disolvía por momentos, y fué necesario alejarse de un pueblo tan querido, por cuya felicidad habia sacrificado su salud, y cuyas sentidas lágrimas le acompañaron en su triste despedida. Se alejó efectivamente nosotros el honrado general rodeado de todas las simpatías, sin dejar por eso un mando, que tan dignamente habia desempeñado. El marchaba en busca de una salud que habia perdido: pero marchaba, para no volver jamas. La muerte se habia inoculado en el débil organismo de su vida, y fué á espirar en el seno de la patria, cubriéndola con un manto de luto y de dolor, que se estendió tambien sobre nosotros.

»Alma noble! alma benéfica! Adios! Tú rompiste por fin las débiles cadenas de la carne, desataste las alas de la inmortalidad, volaste á un mundo nuevo y desconocido para tí. Llamaste á las puertas de la eternidad, y las puertas de la eternidad se abrieron á tu presencia... Sé feliz... descansa en paz...

»Oh esposa! Oh digna esposa! Oh hijos! Oh amigos afligidos! El pueblo filipino une hoy su sentimiento á vuestro sentimiento, sus lágrimas á vuestras lágrimas, y á vuestro dolor su dolor.

»He concluido, señores; he retratado en rápida miniatura al conde de Manila. Os le he retratado bajo aquel punto de vista, que mira al gobierno de estas islas, y al programa de conducta que ha merecido tan bien del pueblo filipino. Habeis visto protegida dignamente la colonia bajo el pabellon Ibero: habeis visto sabiamente combinados los dos grandes resortes de la felicidad pública. Vísteis tambien delineada en breves rasgos la senda del bienestar, que nos trazara el ilustre conde aun en mayores dimensiones, y el desenvolvimiento positivo que le deben muchos pueblos.

No perdamos empero de vista al hombre, cualquiera que sea su gerarquía, sus circunstancias, y aun los méritos brillantes de su conducta social. La condicion humana imprime su carácter en la frente del genio mas sublime, y su sello está marcado con frecuencia aun en las acciones mas nobles. Dios solo puede juzgar estas con acierto, porque el santuario de la conciencia, asilo de las virtudes y de las fragilidades humanas, está rodeado para nosotros de una nube opaca y misteriosa. Si pues, al ojo severo y justo del Padre soberano, el general Clavería ha merecido algunos cargos, cuya responsabilidad nosotros no podemos apreciar, ahí está ese catafalco rodeado de un pueblo enlutado; ahí están esos ministros y ese altar, que acaban de ofrecer un sacrificio de expiacion al Supremo Juez de los humanos, en sufragio de su alma. Este es el objeto que nos llamó en este dia á esta solemunidad fúnebre: lo hemos llenado y hemos cumplido un deber.

»Prosigue triste Sion tus lúgubres cánticos, y tú Manila, deposita por la última vez una lágrima doliente sobre esa tumba querida, tan digna de tu gratitud y tus recuerdos. Une tambien...

tus plegarias á las plegarias del santuario: este es el mejor obsequio que podemos tributar á la memoria de los muertos. Ellos llevan tal vez consigo reliquias de su fragilidad, y necesitan de nuestras oraciones y suffragios. Acaso nuestra deprecacion espiatoria pueda purificarlos á la vista de un Dios tres veces santo, y abrirles, si no lo están, las puertas de la celestial Jerusalem. Amen.
—R. I. P.—

Jardin Chaplet.—En la noche del domingo, segun estaba anunciado, se verificó la inauguracion del jardin de este nombre, en el cual se propone una empresa ofrecer al público espectáculos que están muy en boga en la capital de la vecina Francia, y que eran nuevos entre nosotros.

La concurrencia que asistió á esta primera funcion fué muy numerosa, y compuesta en su mayor parte de las gentes que pasean en las alamedas de la fuente Castellana. El efecto que produjo el espectáculo en los concurrentes, no es todavía de fácil designacion, por cuanto ellos mismos no saben, en lo general, á que atenerse, hasta tanto que la moda decida si el jardin Chaplet es ó no digno de ser considerado como una cosa aceptable. Para ello tiene el jardin sus *pros* y sus *contras*. La iluminacion de él, dispuesta con bastante gusto por medio de vasos y faroles de colores, agrada; las dos bandas de música producen muy buen efecto oídas al aire libre; los fuegos artificiales no están fuera de su lugar en esta diversion; el baile público debería constituir tambien un parte integrante de ella, y los juegos de aguas merecen la pena de verse.

Pero la iluminacion tiene el inconveniente de no asistir á los soplos del Guadarrama, y aun cuando no todos pesaría el no ser iluminados, no todos tampoco son enemigos de las luces: la orquesta, bastante numerosa en efecto, no es tan escogida como seria de desear, puesto que anteanoche se notaba que algunos prójimos se les indigestaban las *fusas* y las *semifusas*, al paso que otros no acertaban siempre á dar en el clavo: el baile público que se habia anunciado, contando, sin duda, con las disposiciones de la concurrencia no se verificó porque esta no tuvo á bien ponerse en baile: los juegos de agua, que hubieran llamado mercedamente la atencion de los espectadores porque son bonitos, no produjeron todo el efecto que debieran, á causa de la mala combinacion del alombrado en torno de la fuente, ó mejor dicho, por la falta de él: los cantantes hicieron lo que pudieron, pero, á nuestro juicio, cantaron demasiado; pueden poco para la clase de público que los oia, y con otra clase de público, corren peligro de predicar en desierto, ó de que los oyentes, saquen de allí lo que el negro del sermón; esto es, la cabeza caliente y los piés frios; la humedad de la tierra del jardin contribuye eficazmente para este último resultado.

Por lo demas, el nuevo espectáculo pudiera muy bien aclimatarse en la villa coronada, y quizás se aclimataria si el jardin estuviera dentro de puertas, y si el precio de los billetes fuera algo mas bajo: dos pesetas fueron consideradas como precio excesivo, y eso que la concurrencia que las pagó, no está acostumbrada á asustarse de esta cantidad: si la moda destierra de allí á la clase de concurrentes que cuenta sendos pesos, de presumir es que no se han de contentar con el precio de la entrada aquellos que, á pesar de decir que

*su honor valia mas de cien ducados
se suelen contentar con dos pesetas.*

Una noche, en resumen, es poco para vaticinar si el jardin Chaplet conseguirá, ó no, estar en boga, ni para juzgar si lo merece ó no lo merece. El espectáculo allí ofrecido anteanoche, perdió su carácter frances para tomar un carácter español no muy pronunciado, y el cual no puede calcularse si será ó no duradero.

El adorno del jardin exceptuando el escenario, la iluminacion (con su *pero*) la fuente, deja mucho que desear. El servicio del café y los artículos que en él se espended, son muy recomendables. En la noche del domingo no es-

taban aun habilitados los tiros de pistola, de ballesta, ni de carabina, y se echaban tambien de menos las luces en el espacio que hay desde la puerta del jardin á la de Recoletos. La empresa, sin embargo, puede remediar esto y todo lo demas fácilmente, y creemos que lo remediará por la cuenta que le tiene. Con el espectáculo que ofrece en el jardin Chaplet, se halla tan cerca de hacer un buen agosto, como de correr una tormenta de las mas borrascosas.

Palma 18 de junio.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el coronel graduado D. Antonio Henares, primer gefe de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SANTA FLORENTINA, VIRGEN.

Fuè natural de Cartagena, y hermana de los obispos San Leandro, San Isidoro y San Fulgencio, bajo cuya direccion hizo muchas medras en la virtud, de modo que llegó á ser madre y maestra de mas de mil virgenes, que abandonaron el mundo para consagrarse á Dios, siguiendo la regla que al efecto escribió San Leandro. Aunque sabemos que murió la santa en Eciija, no hemos podido averiguar á punto fijo el dia ni el año.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la iglesia de San Gerónimo concluyen las cuarenta-horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las siete y media habrá comunión general, á las diez la misa mayor que cantará la música, y predicará D. Ignacio Vich presbítero. Por la tarde á las seis y media se hará un rato de oracion, despues se cantará el santísimo rosario á toda orquesta, y en seguida se reservará S. D. M.

—En la de Ntra. Sra. del Socorro se celebra la festividad del Corpus, por privilegio especial: á las diez habrá misa solemne; y á las tres y media de la tarde despues del santísimo rosario se cantaràn vísperas con toda solemnidad, concluyendo la funcion con el ejercicio del sagrado Corazon de Jesus y la reserva del Santísimo.

—En la parroquial de Santa Eulalia se celebra fiesta á san Antonio de Padua, con misa solemne á las diez y media: será el orador el señor ecónomo de la misma.

—En San Cayetano tendrá lugar una solemne fiesta en honor del sagrado Corazon de Maria santísima. Á las once de su mañana se cantará la misa mayor, siendo el orador el presbítero D. Francisco Vidal; y por la tarde á las seis y media se practicará la acostumbrada devocion al mismo purísimo Corazon. La augusta y real presencia de Jesucristo sacramentado autorizará ambas funciones, que serán á toda orquesta.

—En la iglesia de religiosas Teresas se celebra la fiesta al sagrado Corazon de Jesus, con misa solemne que cantará la música y sermón que dirá D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero; por la tarde á las cuatro cantará la música la sagrada corona, algunos puntos de meditacion y se reservará el Santísimo.

—En la iglesia parroquial de San Jaime á las cinco de la tarde se empezará la novena dedicada á san Cayetano, y continuará en los domingos y fiestas siguientes: predicará D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero.

—En la de Ntra. Señora de la Merced á las cinco de la tarde se practicará el devoto ejercicio de la Esclavitud Mariana, en el que despues de un rato de oracion se cantará la estacion de la Virgen y una decena de su corona, estando espuesto S. D. M.

—En la de las Miñonas al anochecer se dará principio á la devocion de los seis domingos en honor del angélico jóven san Luis Gonzaga, y continuará á la misma hora en los domingos inmediatos. En estos actos brillará la amabilísima y real presencia del santísimo Sacramento.

—En la de Ntra. Sra. de la Misericordia al anochecer se hará la devocion acostumbrada al santísimo Sacramento, estando de manifiesto este divino Señor.

ADMINISTRACION DE LOS VAPORES

MALLORQUIN y BARCELONES.

Se recuerda al público que el domingo 20 del que corre y á las dos de su tarde saldrá para Valencia el paquete de vapor correo *El Mallorquin*, al mando del capitán don Gabriel Medinas, con la correspondencia pública, y admite pasajeros para dicho punto á los precios siguientes:

Cámara de popa 160 rs. vn.
Cámara de proa 120
Sobre cubierta 80

Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo. Palma 16 de junio de 1852.—El administrador—Miguel Estade y Sabater.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 17. De Mahon en 2 dias polacra goleta Paz, de 26 ton., pat. Márcos Fronty, con 9 pas., lastre, leña y harina.

Día 18. De Alicante en 3 dias laud Almas, de 49 ton., pat. Cristóbal Mas, con un pas. y harina.

DESPACHADAS.

Día 17. Para Tenez laud San José, de 47 ton., pat. Gabriel Oliver, en lastre.

Para Palma de Canarias laud Santa Faz, de 76 ton., pat. Cosme Bauzá, con un pas., jabon y efectos.

Día 18. Para Iviza laud Carmen, de 14 ton., pat. Antonio Moner, con terralla y lastre.

Para Valencia laud San Cayetano, de 33 ton., patron Juan Aguiló, con 9 pas., azúcar, efectos y balija.

Para Sevilla laud Monte Carmelo, de 19 ton., pat. José Esperez, con vino, aguardiente y efectos.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 20 DE JUNIO.

Salte el sol á las 4 horas y 56 minutos.

Pónese á las 7 y 24

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h^s. 0 m^s. s^s. 56

PLAZA DE TOROS.

Funcion gimnástica para mañana domingo.

- 1º Sinfonia por la banda militar.
- 2º Bailes en la cuerda elástica, por todos los individuos, y el *Torero sobre la cuerda*, ejecutado por la Sita, Antonia Martínez.
- 3º *Juegos icariqs* por el Payaso y las niñas Gaditana y Mallorquina.
- 4º *Baile de la Malagueña* por las señoritas Bilbaína y Sevillana.
- 5º *Trapezio árabe* por el Payaso.
- 6º Baile nacional.
- 7º Intermedio por el Payaso.
- 8º Dando fin con una graciosa pantomima.

PRECIOS.

Entrada general: 2 sueldos.—Niños y soldados, 1.—Palcos de sombra, 12.—Id. de sol, 9.—Sillas de anfiteatro, 2.

Á las cuatro.